

Mahatma Gandhi inicia su Movimiento de No Violencia

11 de septiembre de 1906



El 11 de septiembre de 1906, Mohandas Karamchand Gandhi –abogado, pensador, activista y político hindú, mejor conocido como Mahatma Gandhi– inició su Movimiento de No Violencia.

Mahatma Gandhi nació el 2 de octubre de 1869; fue uno de los personajes más relevantes del movimiento independentista hindú cuando la India permanecía bajo el dominio colonialista del Imperio Británico.

“Quien busque la verdad debe ser tan humilde como el polvo. El mundo aplasta el polvo bajo sus pies, pero el que busca la verdad, ha de ser tan humilde, que incluso el polvo pueda aplastarlo.”

Mahatma Gandhi
Autobiografía. La historia de mis experimento con la verdad

En el transcurso del siglo XIX –que algunos consideran el siglo de oro del colonialismo europeo en el mundo, sin contar los tres siglos de dominio colonial español en América que concluyó precisamente en este mismo siglo– el imperio británico llegó a dominar territorios en todos los continentes: los dominios de

Canadá y la Guayana británica en América, Egipto y Sudáfrica, la costa de la península arábiga, la India y sus países vecinos, Australia, Nueva Zelanda.

Al iniciar el siglo XX –tiempo de la vida de Gandhi– el imperio británico era ya el más poderoso de todos.¹

Gracias a que pertenecía a una familia acomodada, tuvo la oportunidad de estudiar derecho en la University College de Londres. Ejerció durante veinte años en Sudáfrica para una empresa india, esa experiencia le permitió conocer la discriminación racial de la población blanca hacia “la de color” (africana e hindú), la cual incluía la carencia de igualdad de derechos (por ejemplo, en los tribunales de la India, en noventa y nueve casos de cada cien, a los indios se les negaba la justicia en favor de los europeos; además un gran número de la población padecía hambruna a causa del sistema económico impuesto por Inglaterra). Debido a esto, el 11 de septiembre de 1906, Gandhi decidió promover una forma de protesta no violenta.

El movimiento de la no violencia

Gandhi se propuso desobedecer las leyes y las normas sociales del imperio británico ya que eran inhumanas, y lo hizo mediante la no violencia, pues consideraba que era una opción práctica y eficaz ante las acciones agresivas y confrontativas de la corona británica: para Gandhi, responder la violencia con más violencia solo escalaría las agresiones y perpetuaría la precarización de la sociedad.

El movimiento de la no violencia fue una reacción moral y cultural en el sentido de que proponía alternativas de acción distintas a las ya establecidas, pues surgían a raíz de iniciativas de la sociedad civil, alejadas de las normas morales y políticas que incentivaban la obediencia de las leyes y, con ello, la permanencia de las injusticias sociales y políticas, así como de la inamovilidad del *statu quo* impuesto mediante la violencia, la opresión y el miedo.

Así, la fuerza del movimiento de la no violencia radicaba en la resistencia, en la fuerza de voluntad y el reconocimiento de los derechos humanos, ya que, para él, proteger la vida era un principio irrenunciable, y era necesario encontrar alternativas morales y materiales para contrarrestar las injusticias: si la

¹ Raúl Hernández Garciadiego. *Contribuciones de Gandhi a los movimientos actuales de liberación*, <https://goo.su/tzqaN>

obediencia reproducía el sistema de dominación, un cambio cultural de desobediencia que emanara de la sociedad civil de manera independiente trastocaría el sistema opresor. El movimiento de la no violencia tenía, pues, una base ética y política muy relevante:

Postula la acción individual y colectiva de resistencia a la injusticia y la opresión, asumiendo la responsabilidad que ello implica. Los ejes de su estrategia son el deber de desobediencia y la no cooperación con el Estado por medios no violentos, tales como el boicot, la suspensión de actividades y las movilizaciones de masas. Combina el rechazo a un sistema de dominación con la construcción de un nuevo orden social, para lo cual son indispensables una conciencia de la propia dignidad y la autonomía frente al sistema, pasando por el autogobierno.²

Dentro de su táctica de protesta, relacionada con la desobediencia civil y el desarrollo de acciones no violentas –por ejemplo, la Marcha de la Sal de 1930, o el boicot a la empresa textil inglesa Lancashire, que con su producción en masa había destruido a la tradicional labor de rueca y telar hindú–, logró un cambio político, social y cultural, que dio origen a la independencia de la India el 14 de agosto de 1947. Los británicos cedieron, pues debían reorganizar su país tras la Segunda Guerra Mundial, pero el territorio de la India fue dividido en dos: la India, con mayoría hindú, y Pakistán, con mayoría musulmana. Gandhi siguió luchando con el propósito reconciliar e integrar a la población de ambos territorios. No obstante, fue asesinado el 30 de enero de 1948.

Con el tiempo, Mahatma (“alma grande” en hindi) se convirtió en un referente para los movimientos no violentos por los derechos civiles y el cambio social, económico y político. Durante toda su vida adulta estuvo comprometido con su creencia en la no violencia, incluso bajo condiciones opresivas y frente a retos aparentemente infranqueables³.

El principio de la no violencia, también conocido como de resistencia pacífica, rechaza el uso de la violencia física para lograr un cambio social o político. A menudo descrita como "políticas de la gente común", esta forma de lucha social ha sido adoptada por poblaciones masivas alrededor del mundo en campañas por la justicia social.⁴

² Armando Rendón Corona. “Gandhi: la resistencia civil activa”, <https://goo.su/lhHhYld>

³ Gobierno de México. “Aniversario del nacimiento de Mahatma Gandhi”. <https://goo.su/Lgh4>

⁴ Leah Benque. “El poder del alma de la no violencia”, <https://goo.su/kKRUR>

Con motivo del aniversario del nacimiento de Mahatma Gandhi y en homenaje a este líder impulsor de la filosofía de la No violencia, la Asamblea General de la ONU decidió instaurar el Día Internacional de la No Violencia el 2 de octubre de cada año.

En esa fecha, el organismo internacional invita a todos los Estados miembros, a las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas, a las organizaciones regionales y no gubernamentales y a los particulares, a celebrar la no violencia, difundiendo el mensaje de reflexión sobre los recursos de este tipo de acción de resistencia a través de actividades educativas y sensibilización de la opinión pública⁵.

En nuestro país, al coincidir la fecha con la memoria trágica del 2 de octubre de 1968, diversos colectivos se congregan alrededor de la escultura a Gandhi, cercana al Museo Nacional de Antropología e Historia, en Chapultepec, para honrarlo respetuosamente.

⁵ Naciones Unidas. Resolución aprobada por la Asamblea General el 15 de junio de 2007, <https://goo.su/Jd9h9>